

## ¿Qué se dice cuando no se dice? Sobre la reflexión teológica argentina en torno al evento democrático

LIC. FERNANDO KUHN CMF

LIC. EN TEOLOGÍA, DOCENTE EN EL CEFyT Y MIEMBRO DEL CONSEJO EDITORIAL RTL

### Relevamiento de fuentes

Tal y como acordamos con Juan Bautista Duhau, no nos centramos en los pronunciamientos y reflexiones del Episcopado Argentino, sino en la reflexión teológica al respecto de la democracia. Les comparto por donde ha transitado mi búsqueda. He intentado bucear en los posibles libros o artículos de revistas teológicas especializadas, para ver si esta problemática había sido abordada en perspectiva de investigación o divulgación.

Confieso que mi búsqueda me ha defraudado porque es casi nulo lo que se ha reflexionado sobre la democracia y en general. El itinerario que he seguido fue buscar en las revistas de teología donde el tema podría haber sido abordado y de antemano me prevengo por una falta de exhaustividad, que puede condicionar que las afirmaciones formuladas no sean totalmente fidedignas.

De ahí la llamativa etiología de mi título, que busca referir, sobre todo, qué significan los silencios o las omisiones y qué terminan gritando por sí mismos.

La revista “*Teología*”<sup>1</sup> que refleja el pensamiento de los teólogos más “oficiales” por ser el órgano que expresa el pensamiento de la UCA (Universidad Católica Argentina) ligada a la Conferencia Episcopal Argentina no presenta ningún artículo ni en la década del ‘80 ni en la del ‘90. La inmensa mayoría de los artículos que se centran en la reflexión pastoral y la mirada sobre la realidad se inscriben en la así llamada teología argentina del pueblo cuyo principal referente era el Pbro. Lucio Gera, profesor en esa casa. Esta corriente se autopercibe como una de las líneas de la teología de la liberación con una peculiaridad de matriz, propia de nuestro contexto.<sup>2</sup>

La totalidad de las reflexiones publicadas en el marco de la teología del

<sup>1</sup> *Teología*, Revista de la Facultad de Teología de la Pontificia Universidad Católica Argentina “Santa María de los Buenos Aires”.

<sup>2</sup> Cfr. SCANNONE, J.C.; *La teología de la Liberación: caracterización, corrientes y etapas*, en: SCANNONE, J.C.; *Teología de la Liberación y Doctrina Social de la Iglesia*; Ediciones Cristianidad y Editorial Guadalupe Madrid – Buenos Aires, 1987, pp. 21-80.

## Reflexión teológica argentina

pueblo se dirigen a la reflexión sobre la pastoral, la religiosidad popular y demás temáticas que hacen referencia a una mirada de proyección pastoral sobre nuestro contexto nacional. Si se buscara una apreciación sobre la orientación de sus “fundadores” podríamos citar a Marcelo González para decirlo de manera resumida:

“Es una reflexión bajo la ‘presión’ de requerimientos diversos. La apertura de temas y la originalidad de los cauces priman sobre las propuestas sintéticas y la producción de artículos científicos, libros o manuales. Es una reflexión largamente meditada, con una gran cantidad de trabajo escrito, pero con una notable reticencia a la publicación”<sup>3</sup>.

Evidentemente, la revista *Teología* no se inscribe absolutamente en la teología del pueblo, pero fuera de un alto porcentaje de artículos filosóficos y teológicos ubicados dentro de la tradición escolástica, los autores pertenecientes a esta corriente teológica, si bien centrados en diversos aspectos de la realidad argentina no abordan de manera sistemática la cuestión de la democracia. Igualmente, es dable destacar que del ámbito de la UCA emergió una publicación colectiva posterior a la crisis argentina del 2001 y la reorganización de la vida democrática al inicio del go-

bierno de Néstor Kichner.<sup>4</sup>

Luego, recurrí a la revista “*Stromata*”<sup>5</sup>; pues bien, esta encomiable revista editada durante décadas en periodo de los ’80 - ’90 tampoco edita artículo alguno que reflexione de manera sistemática la cuestión democrática en Argentina. Es probable que el pensamiento social de teólogos y pensadores ligados a los jesuitas se hubieran volcado hacia la revista CIAS que ha abordado en su trabajo Juan Bautista.

En la segunda mitad de la década de los ochenta los salesianos comenzaron el ISET (Instituto Superior de Estudios Teológicos) bajo la genial intuición y guía de Benito Santecchia SDB. De este centro emergió prontamente la revista “*Proyecto*”<sup>6</sup> editada con frecuencia primero semestral y luego cuatrimestral y números especiales a la manera de Anuario con profundización monográfica sobre distintos temas. Esta publicación pasa a catalizar también parte del movimiento teológico argentino, más ligado a los salesianos, pero no sólo.

En esta publicación sólo aparece un artículo. En una parte del mismo, se analiza el retorno a la democracia diciendo que los obispos piensan que la raíz del mal está en la crisis cultural que padece el país. Él lo traduce: “nuestro

---

<sup>3</sup> GONZÁLEZ, M.; *La reflexión teológica en Argentina (1962 – 2004)*, EDUCC, Córdoba, 2005, p. 74.

<sup>4</sup> FERNÁNDEZ, V. – GALLI, C.; *La Nación que queremos. Propuestas para la reconstrucción*, San Pablo, Buenos Aires 2004.

<sup>5</sup> Revista perteneciente a las facultades de Filosofía y Teología que funcionaban en el Colegio Máximo de San Miguel de la Compañía de Jesús. Figura con ISSN 0049-2353.

<sup>6</sup> *Proyecto* es la revista del Centro de Estudios Salesiano de Buenos Aires. ISSN 2314-3835.



# DOSSIER

pueblo vive dividido... porque alberga en su seno un dualismo entre su ethos cultural y la estructuración formal e institucional de su convivencia”. En ese caso, la convivencia democrática supondría conversión.

Luego no se aborda más el tema de la democracia en la revista *Proyecto*. Evidentemente, no he analizado todas las publicaciones teológicas del país, sólo han sido tres, pero de mucha relevancia y llama la atención que el tema no haya sido reflexionado teológicamente. Ciertamente, no he incursionado en las revistas que provienen del mundo protestante histórico en Argentina, por lo que me eximo de sacar conclusiones al respecto.

Ahora bien, si salimos del ámbito estrictamente académico el tema ha estado presente en los espacios de teología popular. Uno de ellos han sido los Seminarios de Formación teológica que fueron un espacio iniciado en Quilmes (1986) bajo el lema; “Evangelización y opción por los pobres”. En este espacio participaron muchas personas de las distintas formas de vida cristiana siendo un ámbito de teología popular, bien en sintonía con el caminar eclesial de América Latina a la luz de Medellín y Puebla y la Teología de la Liberación.<sup>7</sup> Un teólogo destacado en este espacio fue Orlando Yorio.

Dos Seminarios particularmente significativos respecto al tema que estamos planteando fueron:

- *El 18° Seminario de Formación Teológica: Política y Poder desde la Op-*

*ción por los pobres...* ¡hagamos posible otro país!; Neuquén (Provincia de Neuquén), 2 al 8 de febrero de 2003.

- *El 19° Seminario de Formación Teológica: Desde los Pobres Construyendo otro País. El Apocalipsis como llave para animarnos*; Córdoba, 1 al 7 de febrero de 2004.

Estamos ante un rico espacio comunitario de construcción teológica que ciertamente iluminó el camino de muchas personas y muchas comunidades eclesiales en la construcción de ciudadanía. Muy ligado a este espacio estuvo el “Centro Nueva Tierra” en Buenos Aires.

En una perspectiva similar, pero en el plano más interdisciplinar en el Centro Nazaret muy ligado a los Misioneros Pasionistas de la Santa Cruz de Capital, surgió la revista *Voces*, revista que se publicó entre 1981 – 1996. Las publicaciones centradas en el tema democrático, analizado desde el punto de vista de la fe con la invitación a una militancia transformadora son:

-Revalorizar la Justicia, año 2, N°5, junio 1986.

-Nuevas relaciones en la democracia/ Aporte sobre las democracias en América Latina, año 4, N°10, febr. 1988.

En estas dos revistas el Director era Roberto Borda y los redactores: Pablo Cifelli, Silvia Quet, Washington Uranga, Gabriel Hernández.

Otros números ya con nuevo consejo de redacción, ahora integrado por Oscar Campana, Marcelo Speranza son:

-El turno del nuevo gobierno, Año 7,

<sup>7</sup> Cfr. GONZÁLEZ, M.; o.c. pp. 156-157.

## Reflexión teológica argentina

N°18-19, jun 1990.

-La democracia nuestra de cada día;  
Año 10, N°31, dic. 1993.

En la misma perspectiva interdisciplinar y con una amplia contribución a la reflexión y a la praxis en torno a la construcción de una nueva sociedad desde la perspectiva del Reino, se han destacado el Centro *Tiempo Latinoamericano* de Córdoba con la publicación homónima desde el año 1982.

En Buenos Aires, los Paulinos fueron dando un giro más teológico en su revista "*Vida Pastoral*" que al principio estaba más centrada en recursos homiléticos. Este proceso se hizo más perceptible desde que asumió la conducción Oscar Campana<sup>8</sup>, que es uno de los teólogos laicos que más se implicó en el pensar teologalmente la realidad de nuestro país.

### Perspectivas de síntesis

Algunas reflexiones que me surgen a manera de pinceladas conclusivas después de este paso descriptivo por el mundo teológico argentino en vistas a su posible reflexión del tema democrático.

-En la mentalidad de muchos teólogos argentinos hay una disociación de hecho entre teología especulativa y teología práctica, por ende, este tipo de cuestiones ligadas a la realidad quedan

en el ámbito de la segunda.

-La teología argentina del Pueblo en su devenir generacional se ha preocupado ampliamente por lo popular pero su concepto de cultura que, por cierto, no es el del polo integrista, sin embargo, condiciona mayormente el abordaje de lo socioeconómico. Igualmente sigue la tarea pendiente de profundizar el pensamiento y las categorías de Rafael Tello<sup>9</sup>.

-En el ámbito epistemológico de la teología práctica, las cuestiones sociales quedan asimismo incluidas en la Doctrina Social de la Iglesia como área específica.

-Resta un planteamiento para la cuestión democrática como para otras cuestiones de corte social, económico y político una mirada más integral en la perspectiva del caminar que ha hecho la teología más latinoamericana. Hoy este lo posibilita el colectivo Amerindia.

Pese a experiencias tan ricas como los Seminarios de Formación Teológica, puede que gran parte de la teología argentina continúe bastante ligada y, por tanto, restringida, a los ámbitos de la Academia.-

---

<sup>8</sup> Cfr. GONZÁLEZ, M.- SCHICKENDANTZ, C. (Eds.); *A mitad de Camino. Una generación de teólogas y teólogos argentinos*; EDUCC, Córdoba 2006, pp. 63-82.

<sup>9</sup> Cfr. FERNÁNDEZ, V.; "Con Los pobres hasta el fondo. El pensamiento teológico de Rafael Tello" en: *Revista Proyecto* N°36, 2000, pp. 187-205.